



Giro diplomático Honduras-China: análisis e implicaciones geopolíticas

Diplomatic shift Honduras-China: Analysis and Geopolitical Implications

Rebeca Ordoñez Orellana

(Universidad Tecnológica Centroamericana, UNITEC)

<https://orcid.org/0009-0003-7728-5024>

Correspondencia: rebeca.ordonez10@unitec.edu

Claudia Lizeth Castro Fuentes

(Universidad Tecnológica Centroamericana, UNITEC)

<https://orcid.org/0009-0006-9697-1726>

Correspondencia: claudiacastro@unitec.edu

Stephanie Nicole Flores Alvarado

(Universidad Tecnológica Centroamericana, UNITEC)

<https://orcid.org/0009-0006-1689-4346>

Correspondencia: stephaniealvarado@unitec.edu

Onix Alejandra Salgado-Guifarro

(Universidad Tecnológica Centroamericana, UNITEC)

<https://orcid.org/0000-0003-1582-9367>

Correspondencia: onix.salgado@unitec.edu.hn



Recibido: 27-03-2025

Aceptado: 26-06-2025

GIRO DIPLOMÁTICO HONDURAS-CHINA: ANÁLISIS E IMPLICACIONES GEOPOLÍTICAS

Rebeca Ordoñez Orellana

Claudia Lizeth Castro Fuentes

Stephanie Nicole Flores Alvarado

Onix Alejandra Salgado-Guifarro

RESUMEN

El presente estudio examina el cambio en la política exterior de Honduras tras el establecimiento de relaciones diplomáticas con la República Popular China en 2023, así como sus implicaciones económicas y geopolíticas. A través de un enfoque cualitativo, se analiza la ruptura con Taiwán y la posterior alineación con la República Popular China, considerando el impacto que ha producido, además de evaluar la estrategia diplomática hondureña. Se establecen los riesgos y oportunidades de esta relación desde perspectivas teóricas como el liberalismo y el realismo periférico. Los resultados sugieren que, el establecimiento de comunicaciones con la República Popular China podría diversificar la cooperación internacional, dicha relación no es sostenible sin una estrategia clara de parte de relaciones exteriores. También se analiza el efecto de este cambio en la posición de Honduras en el multilateralismo y su relación con socios tradicionales como Estados Unidos. Este análisis ayuda a comprender las relaciones asimétricas entre los pequeños Estados y las grandes potencias globales, permitiendo así situar el caso de Honduras en el contexto internacional. También, se destaca la importancia de evaluar los factores y términos de los posibles futuros acuerdos bilaterales con el fin de reducir la dependencia mientras se garantiza contribuciones concretas al desarrollo nacional.

PALABRAS CLAVES: Política exterior - alianza diplomática - geopolítica - intereses estratégicos - Honduras - China - relaciones internacionales

DIPLOMATIC SHIFT HONDURAS-CHINA: ANALYSIS AND GEOPOLITICAL IMPLICATIONS

Rebeca Ordoñez Orellana

Claudia Lizeth Castro Fuentes

Stephanie Nicole Flores Alvarado

Onix Alejandra Salgado-Guifarro

ABSTRACT

This study examines the change in Honduras' foreign policy following the establishment of diplomatic relations with the people's Republic of China in 2023, as well as its economic and geopolitical implications. Through a qualitative approach, it analyzes the rupture with Taiwan and the subsequent alignment with the people's Republic of China, considering the impact it has produced, in addition to evaluating the Honduran diplomatic strategy. The risks and opportunities of this relationship are established from theoretical perspective such as liberalism and peripheral realism. The results suggest that the establishment of communications with the people's Republic of China could diversify international cooperation, but that this relationship is not sustainable without a clear strategy on the part of foreign relations. It also analyzes the effect of this change on Honduras' position in multilateralism and its relationship with traditional partners such as the United States and major global powers, thus allowing the case of Honduras to be placed in the international context. It also highlights the importance of evaluating the factors and terms of possible future bilateral agreements in order to reduce dependence while ensuring concrete contributions to national development.

KEYWORDS: Foreign policy - diplomatic alliance - geopolitics - geopolitical - strategic interests - Honduras - China - international relations

Giro diplomático Honduras-China: análisis e implicaciones geopolíticas

Rebeca Ordoñez Orellana¹

Claudia Lizeth Castro Fuentes²

Stephanie Nicole Flores Alvarado³

Onix Alejandra Salgado-Guifarro⁴

Honduras

I. Relación con la República Popular China

El 2023 fue un punto de inflexión en lo que respecta a las interacciones diplomáticas de Honduras, debido al establecimiento de relaciones oficiales con la República Popular China (RPC), lo que no solo representó una modificación en la estructura de alianzas del país, sino que también un cambio más profundo en la política china hacia América. La decisión de Honduras de romper

1 Estudiante de último año de la carrera de Relaciones Internacionales de la Universidad Tecnológica Centroamericana (UNITEC).

2 Estudiante de último año de la carrera de Relaciones Internacionales de la Universidad Tecnológica Centroamericana (UNITEC).

3 Estudiante de último año de la carrera de Relaciones Internacionales de la Universidad Tecnológica Centroamericana (UNITEC).

4 Doctora en Ciencias Ambientales con especialidad en Desarrollo Sostenible, Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales, Universidad Tecnológica Centroamericana (UNITEC).



Para escribir en nuestra revista,
consulta las bases [aquí](#)

relaciones con Taiwán y reconocer a la RPC responde a una creciente necesidad de oportunidades económicas, dejando de lado los intereses de cooperación diplomática previamente vinculados a su relación con Taiwán.

Las alianzas internacionales son una herramienta fundamental de la política exterior, desempeñando un papel clave en el cumplimiento de los objetivos de los Estados. Estas metas son guiadas por sus intereses económicos, geopolíticos y estratégicos. Según Murillo-Zamora, los Estados toman decisiones de política exterior con el fin de lograr un mundo mejor según sus propios intereses, es decir, cada país define su estrategia basándose en lo que considera beneficioso para sí mismo. Además, el autor menciona que, esas decisiones implican evaluaciones y justificaciones según sus creencias, lo que sugiere que los gobiernos basan sus acciones en estrategias de gobernanza, en propias ideologías o en sus valores.⁵

La reciente ruptura de relaciones entre Taiwán y Honduras, junto con el establecimiento de una nueva relación con RPC, ha generado numerosas especulaciones sobre su sostenibilidad y evolución, teniendo en cuenta que, Taiwán y Honduras, fueron dos socios estratégicos caracterizados por una diplomacia eficiente e intrínseca, así como por una amplia cooperación fructífera desde 1941 hasta 2023, siendo estos 82 años de fuertes relaciones constructivas. A pesar de ello, se decidió orientar el enfoque hacia el gigante asiático, en pro del reconocimiento del principio de una sola China, una demanda central de su política exterior, con la esperanza de obtener una alianza que beneficie de manera más significativa al país. La política de "una sola China" es un concepto difundido por la RPC de exigente aplicación en donde expresa que un país solo puede mantener relaciones diplomáticas

5 Carlos Murillo-Zamora, "Análisis de política exterior en un contexto cambiante: Una aproximación", *Relaciones Internacionales* 96, n.o 1 (8 de junio de 2023): 131-64, <https://doi.org/10.15359/ri.96-1.5>

oficiales con la RPC y no con Taiwán, es decir, no con ambos simultáneamente. Esto ha sido una norma fundamental en la creciente cooperación entre la RPC, América Latina y el Caribe.⁶

Partiendo del principio según el cual el Estado de Honduras, como nación autónoma, tiene el derecho, conforme a la teoría del derecho internacional, de decidir lo que considere más pertinente en la búsqueda de sus objetivos, sin coacción de otros países, Honduras busca establecer una política exterior que le brinde mayores beneficios como parte de los principios vigentes más conocidos de la Naciones Unidas, la cual ha sido adoptada en la carta magna hondureña. La nación, en pro de su soberanía estatal, tomará decisiones según sus criterios. Según la constitución *"Honduras hace suyos los principios y prácticas del derecho internacional que propenden a la solidaridad humana, al respecto de la autodeterminación de los pueblos, a la no intervención..."*⁷

Según Chen, este giro diplomático representó un cambio significativo en la política exterior de Honduras, que incluyó modificaciones a sus acuerdos internacionales y propició el inicio de una cooperación con la RPC, especialmente dirigida a áreas críticas como infraestructura, comercio e inversión agrícola. Sin embargo, los debates en torno al impacto para el país han generado diversas especulaciones sobre los efectos a largo plazo, especialmente en lo que respecta a la posible dependencia económica hacia la RPC y sus repercusiones en la soberanía para la toma de decisiones estratégicas.⁸

En cuanto a la estrategia de vinculación, la RPC ha declarado que está dispuesta a trabajar arduamente con Honduras para llevar a cabo intercambios

6 Lorenzo Maggiorelli, "La cooperación internacional de China en el marco de la política de "una sola China" en América Latina y el Caribe", *Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo* 2, n.º 7 (18 de diciembre de 2020): 139-62, <https://doi.org/10.21500/23825014.4849>

7 Gobierno de la República de Honduras, "Constitución de la República de Honduras", 2021, art. 15.

8 Chen, Chien-Kai, "China in Latin America Then and Now: A Systemic Constructivist Analysis of China's Foreign Policy", (2021), <https://journals.sagepub.com/doi/epdf/10.1177/18681026211034880>

amistosos en todos los niveles sin limitar la cooperación en ninguna área; todo ello sobre la base del respeto recíproco, la igualdad, el beneficio mutuo y el desarrollo común, en beneficio de ambos países y sus pueblos.⁹ Dicha declaración inició un prometedor futuro en lo que respecta al alcance de las aspiraciones de la nación de Honduras. En definitiva, toda la expectativa en torno a este nuevo vínculo se basa en promesas cuyo desarrollo aún está por definirse.

II. República Popular China en la política global y su influencia en América Latina

La influencia de la RPC en Latinoamérica es cada vez más evidente y cercana, específicamente en Centroamérica (CA), para 2025 solo Belice y Guatemala mantienen el reconocimiento diplomático hacia Taiwán como país aliado.

En las últimas décadas, los cambios en las relaciones diplomáticas de Honduras, en particular el giro hacia el reconocimiento de la RPC en lugar de Taiwán, han sido ampliamente discutidos en la literatura académica. Este proceso refleja una tendencia más amplia en América Latina, específicamente en la parte central, donde cinco de siete países han seguido el mismo camino de reconocer a la RPC, lo que ha generado debates sobre las implicaciones de la soberanía y las decisiones autónomas de los pequeños Estados.¹⁰

Para CA, la RPC es la oportunidad de dejar la dependencia casi absoluta que tiene con Estados Unidos y localizar nuevos horizontes económicos y políticos con otra potencia en Asia. Por otro lado, para la RPC, CA ha emergido

⁹ Florencia Bonanno, "Honduras y el rompimiento diplomático con Taiwán: Un caso que se desprende de la política de 'Una sola China,'" 2023, https://twitter.com/mofa_taiwan/status/1639810172133740545?s=46&t=XWsfNX3ERUw

¹⁰ Daniel Lemus-Delgado y Carlos Cerdá, "China_or_Taiwan_The_Tricky_Di," 2021, file:///C:/Users/Personal/Downloads/China_or_Taiwan_The_Tricky_Di.pdf

como un punto crucial debido a su cercanía territorial con Estados Unidos.¹¹ Añadido a ello, las rupturas diplomáticas que están ocurriendo en la región CA representan una atractiva oportunidad para disminuirle legitimidad a Taiwán y fortalecer su política de una sola China. Según Ramírez-Carvajal, Praj, and Acosta-Strobel, la RPC ha dejado claro sus intereses al no permitir a Taiwán adquirir más independencia y al mismo tiempo disminuir su soberanía en el escenario internacional, por lo que seguirá defendiendo y fortaleciendo la política de una sola China, e incluso, en sus discursos ha expuesto amenazas relacionadas con el uso de la fuerza, en caso de ser necesario.¹²

III. Debate teórico sobre decisiones de política exterior

Si bien cada país tiene el derecho de definir su propio destino como nación, sus decisiones tendrán un posible impacto, por lo que es esencial examinarlas con cautela antes de ejecutarlas. Las alianzas entre Estados se consolidan en las dinámicas de las relaciones internacionales. Barrutia destaca que, los Estados buscan el bienestar de sus poblaciones, haciendo hincapié en acuerdos que promuevan áreas de desarrollo. Es decir, si los países cooperan en temas que propicien el progreso sostenible de sus pueblos a través de tratados y acuerdos internacionales, esto puede contribuir directamente a mejorar la calidad de vida de sus habitantes.¹³

11 Tanaka, Alejandra, "De relaciones diplomáticas con Taiwán a relaciones diplomáticas con China: Centroamérica en la Iniciativa de la Franja y la Ruta," *Perspectivas Latinoamericanas* 19 (2024): 13-36.

12 Carolina Ramírez-Carvajal, Dusan Praj, y Jorge- Andres Acosta-Strobel, "La relación triangular entre China, Taiwán y Estados Unidos en el periodo 2008-2018", *URVIO. Revista Latinoamericana de Estudios de Seguridad*, n.o 30 (3 de mayo de 2021): 92-106, <https://doi.org/10.17141/urvio.30.2021.4780>

13 Barrutia, Ana María, "Relaciones Internacionales y Bienestar Ciudadano: Revisión Del Contexto Latinoamericano y Peruano.", *Social Innova Sciences (SIS)- Revista de Ciencias Sociales* 1, no. 1 (2019): 37-50.

Lo mencionado anteriormente arranca con el ejercicio de la política exterior la cual tiene como objetivo principal beneficiar a la población y preservar la imagen internacional de los países. Por ello, toda estrategia en este ámbito debe estar fundamentada en el interés colectivo y orientada hacia la construcción de un futuro más próspero para toda su población. Eso si se analiza desde la teoría del liberalismo de las relaciones internacionales. Según Squella, el liberalismo promueve que el Estado no debe anteponer los intereses de sus gobernantes sobre el bienestar colectivo de la sociedad.¹⁴ No obstante, la teoría marxista estructurada que expresa un escenario contrario, el cual aboga que las decisiones tomadas por un gobierno capitalista mantienen y refuerzan la división entre clases sociales, y que estas decisiones no benefician igualmente a todos. En lugar de eso, están diseñadas para favorecer a los más poderosos, es decir, a la clase dominante, protegiendo sus intereses.¹⁵

Para explicar las asimetrías de alianza que se han generado en la región centroamericana, es indispensable definir el concepto de pequeño Estado. Según Peña, estos cuentan con menos recursos económicos y militares, además de débil institucionalidad, y menor influencia que las grandes potencias; por ello el impacto de su comportamiento en la esfera internacional puede ser comparativamente reducido.¹⁶ En definitiva, existen desigualdades de poder. No obstante, en algunas situaciones los pequeños Estados pueden llegar a desempeñar un papel de importancia, sobre todo en contextos regionales a través de las decisiones y posturas que adopten, generando cambios destacables en las dinámicas de las relaciones internacionales. De esta manera logran influenciar el comportamiento de las potencias globales y regionales. Un ejemplo de esto es el aumento de poder de un bloque en detrimento de otro.

14 Squella, Agustín. "Liberalismo." *Revista de Arquitectura* 101 (2019): 146–50.

15 Alberto Bonnet, *Debatir Poulanzas: perspectivas críticas sobre el Estado y las relaciones internacionales*, ed. Rodrigo Pascual y Javier Waiman (Buenos Aires, Argentina: Prometeo Editorial, 2023).

16 Peña, Pedro, "La Autonomía Estratégica de los Estados Pequeños Frente a Grandes Potencias: El Caso de Nepal, India y China." (Madrid, 2022), 1–54.

Asimismo, la alianza con una gran potencia puede ocasionar dependencia en el sistema internacional, debido a que el pequeño Estado, al carecer de los recursos necesarios, estará sujeto a la gran potencia para obtener beneficios como inversión, acceso a mercados o apoyo geopolítico. Sin embargo, estas relaciones pueden permitir que ambos actores logren un beneficio mutuo (no en los mismos aspectos). Si el pequeño Estado tiene una estrategia diplomática activa que maximice sus ventajas, lograría el desarrollo de su nación y el fortalecimiento de su imagen internacional; mientras que la gran potencia obtendría lo que desea, como acceso a recursos o posicionamiento geoestratégico.¹⁷

El cambio en la política exterior del pequeño Estado de Honduras es también una reacción a las presiones ejercidas por las potencias hegemónicas, como Estados Unidos. El análisis de las relaciones asimétricas en la región muestra que los pequeños Estados Latinoamericanos a menudo deben equilibrar sus decisiones entre las grandes potencias internacionales. En el reconocimiento diplomático no solo responden a intereses geopolíticos, sino también a necesidades internas de desarrollo económico y diversificación de alianzas.

La teoría del realismo periférico sugiere que los Estados minoritarios, aunque formalmente soberanos, se ven limitados por las relaciones de poder internacionales. Los estudios sobre relaciones asimétricas en el ámbito de las relaciones internacionales explican cómo los países pequeños, al carecer de poderío económico o militar, se ven forzados a tomar decisiones que les permitan mantener su autonomía dentro de los márgenes estrechos establecidos por las grandes potencias.

¹⁷ Juan Carlos Valencia, "Las Asimetrías de Poder en la Relación de los Estados Pequeños con las Potencias Globales." *Estudios Internacionales* 58, no. 3 (2020): 210-229.

IV. Impacto de la Política Exterior de Honduras en el escenario regional

La relación con la RPC ha modificado la imagen de Honduras ante otros actores internacionales de gran influencia, como Estados Unidos, su principal socio económico, generando tensiones y disgustos en la diplomacia entre ambas naciones.

Se reconoce que Estados Unidos ha buscado constantemente mantener alejados a sus rivales de las naciones que ya considera dentro de su esfera de influencia y subordinación. No obstante, a pesar de este trabajo sostenido en la historia de las relaciones internacionales, es manifiesto que la gran potencia norteamericana está perdiendo poder como única potencia auxiliar estratégica de las pequeñas naciones latinoamericanas. La intensa e inevitable aparición de la RPC ha debilitado y preocupado las relaciones norteamericanas en CA, en este caso con Honduras. Según Canales, Sarmiento y Mejía, el acercamiento de la RPC a CA, una zona territorial clave y de gran interés para Estados Unidos, intensifica la rivalidad entre ambas potencias y crea un ambiente de tensión.¹⁸

Honduras está diversificando su política exterior que se ha caracterizado por limitada, esto a través de la expansión de sus fronteras con una nueva potencia en su lista de relaciones diplomáticas, a pesar de los señalamientos de Estados Unidos alertando sobre los riesgos de aliarse a su competidor. Según Tanaka, la potencia norteamericana ha emitido llamados a los países centroamericanos acerca de las posibles repercusiones que la RPC podría tener en sus territorios, haciendo hincapié en las siguientes inquietudes: la diplomacia de la trama de la deuda, el poder blando o *soft power* chino, y los efectos que podría tener en el territorio centroamericano si llegaran a consolidar un vínculo

¹⁸ Andrea Canales, Armando Sarmiento y Roberto Mejía. "Percepción de estudiantes de relaciones internacionales sobre la geopolítica del Golfo de Fonseca: El caso de Honduras-China." *Teknē: Ciencias Sociales y Humanidades* 1 (2 de enero de 2024). <https://doi.org/10.5281/ZENODO.10451737>

cercano con ella.¹⁹ En vista de una mejor interoperación es necesario definir uno de los conceptos anteriormente mencionado con mayor nombramiento por Estados Unidos en sus discursos. Según Peña, el poder blando se da cuando un Estado influye en otros al ser percibido, admirado o respetado positivamente por sus atractivas prácticas, sus ideas, su cultura y sus principios; y estos otros desean seguir o adoptar sus modelos. Este poder blando es promovido por medio de acuerdos, tratados internacionales, declaraciones e incluso por ideologías.²⁰

Pérez menciona, que la rivalidad entre las grandes potencias por la influencia sobre los pequeños Estados en América Latina refleja una creciente disputa geopolítica, en la que los países de la región se ven obligados a equilibrar sus relaciones entre las potencias hegemónicas, lo que genera tensiones diplomáticas y desafíos para su soberanía. Esto es una característica del escenario internacional: la constante lucha de las potencias por aliados para aumentar su poder.²¹

Una vez expuesto este contexto, la investigación tiene como objetivo visibilizar los intereses de Honduras y la RPC en su acercamiento como alianza de 2023, así como analizar su impacto geopolítico, el cual es percibido desde la mirada de actores institucionales. Es importante prever el conocimiento de cómo se ha desarrollado la reciente cooperación entre ambas naciones para generar proyecciones y de esta manera desvelar si la decisión ha sido acertada, sostenible o contraproducente. Además, de mencionar como ello impacta en la dinámica de las relaciones internacionales.

Para el alcance de este objetivo, se empleó un enfoque cualitativo y un alcance descriptivo. Se optó por esta metodología debido a la necesidad

19 *Ibid.*

20 Carlos Alberto Peña Menjívar, "China y Estados Unidos, un binomio de poder en el orden mundial, 2010-2019. ¿Oportunidad o amenaza para la seguridad centroamericana?" 2, n.º 1 (2020): 69-92.

21 Luis Pérez, "La Rivalidad Geopolítica en América Latina: China y Estados Unidos en la Lucha por la Influencia en Centroamérica," *Revista de Estudios Internacionales* 48, no. 1 (2022): 58-75.

de abordar posturas de actores claves. Según Ramírez y Márquez, el enfoque cualitativo en la investigación de relaciones internacionales no está vinculado a una sola forma de pensar, se centra en recolectar y analizar datos que no son numéricos, para entender mejor cómo las personas perciben los fenómenos. En lugar de concentrarse en cifras, busca explorar los significados y los procesos que forman las relaciones entre los países.²²

El proceso fue llevado de la mano de una revisión documental de fuentes académicas, con una temporalidad de 5 años (2019 y 2024), indexadas en Scopus y no Scopus, y 9 entrevistas semiestructuradas a actores claves, pertenecientes a una población de los sectores (4) político-diplomático, (3) económico y (2) académico en Honduras. Para llevarlas a cabo con mejor eficiencia se diseñó un itinerario. Esta combinación permitió explorar tanto los fundamentos teóricos como las percepciones actuales sobre la reciente alianza con la RPC.

V. Resultados y discusión

En esta sección se presentan los resultados detallados que fueron obtenidos a partir de las entrevistas, seguidos de una interpretación crítica de dichos hallazgos. Los resultados se exponen destacando las principales tendencias observadas en los datos, simultáneamente la discusión proporciona un análisis más profundo en relación con las posturas identificadas en la revisión documental.

Las entrevistas realizadas, y las transcripciones de estas, ejecutadas en su mayoría con TurboScribe y, en algunos casos, de forma manual, constituyeron una base esencial para el análisis de la información recopilada.

22 Kenia Ramírez y Márquez Fernando, "Integración metodológica como herramienta de investigación para las relaciones internacionales", *RIDE Revista Iberoamericana para la Investigación y el Desarrollo Educativo* 11, n.º 22 (6 de abril de 2021): 1-24, <https://doi.org/10.23913/ride.v11i22.913>

Una vez finalizada la transcripción, se aplicó una codificación basada en sombreado de las categorías de análisis por colores para así organizar la información de manera estructurada: amarillo para estudiar la categoría de factores que originaron el cambio, gris para el impacto geopolítico y regional; rosado para los intereses estratégicos de la RPC y Honduras; verde para identificar los desafíos y riesgos y azul para oportunidades. Esta clasificación fue esencial en el reconocimiento de patrones y tendencias dentro de las entrevistas.

Durante este proceso se combinaron las modalidades presencial y virtual por medio de Zoom, en sesiones que tuvieron un promedio de duración de 30 a 35 minutos dependiendo de la fluidez del intercambio. El guion se conformó de dieciséis ítems (ver apéndice I). Por su parte, la muestra fue seleccionada por un método no probabilístico, por conveniencia. Con sus aportes, se abrió el camino para obtener información muy valiosa para la investigación puesto que, a través de 9 actores confidenciales que guardan una relación directa con el objetivo, se lograron vislumbrar los resultados proporcionados en este apartado.

A partir de los testimonios recopilados en la muestra no probabilística, se identifican diversas percepciones sobre el cambio de postura de Honduras hacia la RPC. Entre los entrevistados predomina la opinión de que la decisión del gobierno hondureño responde, en parte, a un deseo de distanciamiento de la influencia estadounidense.

Asimismo, los entrevistados señalaron que la decisión de establecer relaciones con la RPC parece estar influida por la imitación de posturas adoptadas por otros gobiernos de tendencia ideológica similar, aunque no se identificó una estrategia estructurada detrás de esta acción. La ruptura con Taiwán ha sido justificada, en parte, por una aparente voluntad de alinearse con el derecho internacional, reconociendo a la RPC como único representante legítimo del Estado Chino, conforme a lo estipulado por la ONU.

Desde una perspectiva más crítica, los entrevistados interpretan la decisión como resultado de una política exterior improvisada, que da prioridad a la proyección de una imagen internacional afín a posturas de izquierda antes que a los intereses estructurales del país. Destacan incluso motivaciones personales de los actores políticos involucrados, así como descontento con la rigidez de Taiwán ante ciertas exigencias. Otros subrayan que Honduras busca ampliar su acceso a un mercado más prometedor y diverso, donde se visualizan oportunidades en áreas como infraestructura, educación, energía y comercio.

En cuanto a las consecuencias regionales e internacionales, las entrevistas reflejan que esta reorientación ha generado tensiones con Estados Unidos, debido a la pérdida de su influencia histórica en CA. La competencia geopolítica entre la RPC y Estados Unidos se ve intensificada con este movimiento, y aunque algunos consideren que el impacto de Honduras es limitado por tratarse de un país pequeño, otros interpretan este giro como parte de una tendencia de diversificación de alianzas en América Latina. También se percibe un cambio en el lenguaje y en la influencia cultural que la RPC comienza a ejercer en la región. Al mismo tiempo, la decisión de Honduras de establecer relaciones diplomáticas con la RPC ha generado debates sobre la consistencia de su política exterior. Los actores señalan que, si bien este cambio sigue una tendencia regional, la falta de una comunicación clara sobre los motivos estratégicos y el manejo abrupto de la ruptura con Taiwán han sido percibidos por el sector internacional como señales de incertidumbre o improvisación diplomática.

Cabe reiterar que, debido a la naturaleza y limitaciones de la muestra utilizada, estas opiniones ofrecen únicamente una aproximación a los discernimientos de los actores representados en los testimonios. Por tanto, cualquier afirmación sobre tendencias debe ser tomada con cautela y no puede considerarse concluyente para el conjunto de la sociedad hondureña.

En relación con los intereses estratégicos, las entrevistas muestran que la RPC percibe a Honduras como un territorio con ubicación clave y potencial comercial, especialmente por su cercanía a Estados Unidos. Este vínculo forma parte de su estrategia para bloquear diplomáticamente a Taiwán y expandir su influencia regional mediante relaciones económicas. Para Honduras, la relación con la segunda potencia económica mundial representa una oportunidad para impulsar megaproyectos, exportaciones agroindustriales y fortalecer su presencia internacional. Sin embargo, se señala con frecuencia la ausencia de una estrategia clara por parte del país centroamericano, lo cual expone el riesgo de que la relación esté guiada más por simbolismo político que por una visión de largo plazo alineada con los intereses nacionales.

A continuación, se incluye una tabla que analiza las dos últimas categorías: desafíos y oportunidades. En este se contrastan ambos elementos con el fin de proponer una alternativa de mejora para cada desafío identificado.

Tabla 1. Cuadro comparativo de desafíos y oportunidades para Honduras

Desafíos para Honduras	Oportunidades para Honduras
<ul style="list-style-type: none">a. A pesar del acercamiento a la RPC, Estados Unidos sigue siendo el principal socio comercial de Honduras, lo que podría generar desafíos futuros.b. No se han logrado beneficios tangibles tras el establecimiento de relaciones con la RPC, especialmente en la balanza comercial, donde no se han recibido los beneficios esperados, particularmente en el sector agroindustrial y el camarón, a pesar de las promesas iniciales.c. El no compartir valores, el limitado dominio del idioma y las diferencias en las formas de negociar dificultan el afianzamiento de la relación.	<ul style="list-style-type: none">a. Estudiar la diplomacia de otros países de la región que sí lograron beneficios con la RPC es clave para comprender cómo gestionar esta relación. El caso de El Salvador es un ejemplo relevante, ya que logró acuerdos en sectores clave como infraestructura y tecnología, con la firma de proyectos de construcción de carreteras y el acceso a inversión china en proyectos de energía.b. Se debe priorizar la negociación de acuerdos comerciales estratégicos que fortalezcan la balanza comercial y salvaguarden a los productores nacionales, garantizando su competitividad frente a la entrada de productos extranjeros.

<p>d. Honduras debió haber preparado mejor el terreno antes de romper relaciones con Taiwán, ya que la falta de una política exterior clara impide establecer alianzas coherentes y debilita la capacidad de negociación del país en el escenario internacional.</p> <p>e. Hay incertidumbre sobre la permanencia de la relación con la RPC debido al contexto del año electoral.</p> <p>f. La RPC explotaría el mercado con sus productos, desplazando al producto nacional, lo que generaría resistencia por parte de los empresarios hondureños.</p> <p>g. Honduras podría caer en la trampa de la deuda.</p>	<p>c. Establecer una política exterior profesionalizada que busque una estrategia que beneficie a la colectividad y no solo a la imagen política.</p> <p>d. El gobierno sucesor deberá reevaluar la relación con la RPC y definir qué sectores son prioritarios y de los cuales la RPC son dominantes.</p> <p>e. Fortalecer esta nueva relación sin afectar los lazos con Estados Unidos, y procurar restablecer una relación cordial con Taiwán, de manera que se disipen los resentimientos existentes.</p>
--	---

Fuente: elaboración propia.

En la Tabla 1 se ilustra la relación entre Honduras y la RPC, considerando tanto los desafíos como las oportunidades que surgen de este vínculo. Se identifican posibles tensiones derivadas de la cercanía con la RPC, dado que Estados Unidos sigue siendo un actor clave en el comercio hondureño. Asimismo, se destaca la necesidad de definir una estrategia que permita gestionar este acercamiento sin comprometer la estabilidad política y económica del país.

En cuanto a las oportunidades, se resalta la posibilidad de establecer acuerdos en sectores estratégicos como tecnología, infraestructura y comercio, así como la necesidad de mejorar la formación profesional para maximizar los beneficios. Sin embargo, se destaca que los logros serán difícilmente alcanzados mientras no se profesionalice la política exterior.

En definitiva, al unificar todos los elementos en este estudio, la cuestión no radica en determinar si la RPC es mejor aliado que Taiwán o viceversa, sino en realizar un estudio de política exterior que compare los beneficios que cada nación ofrece en función de las capacidades estatales. A partir de esta evaluación, se debe tomar una decisión basada en intereses bien trazados; un aspecto fundamental que estuvo ausente al momento de ejecutar el giro en las relaciones por parte de Honduras. De acuerdo con las percepciones de los entrevistados y la información presentada en la Tabla 1, hasta ahora Honduras ha proyectado una postura ideológica principalmente superficial en el escenario internacional, sin que se hayan identificado beneficios tangibles a nivel interno en el corto plazo. Por otro lado, la RPC parece ser la principal beneficiada, al fortalecer su posición y avanzar en sus intereses geopolíticos y hegemónicos en la región.

Los entrevistados señalaron que otras naciones centroamericanas como El Salvador y Costa Rica, han obtenido beneficios concretos de su alianza con la RPC, lo cual podría reflejar una política exterior más estratégica en esos países en comparación con la de Honduras. Sin embargo, es importante destacar que estas valoraciones corresponden a percepciones individuales y que ambos países mantienen relaciones con la RPC desde hace más tiempo, lo que limita la posibilidad de hacer comparaciones definitivas en este momento.

Considerando todos los puntos expuestos anteriormente surgiría una estrategia enfocada en intereses que generen aportes favorables hacia la población y propicie una imagen internacional respetada. Por último, diversificar las alianzas no es el verdadero desafío, sino saber cómo gestionarlas eficiente y sosteniblemente.

VI. Conclusiones

De acuerdo con las opiniones manifestadas por los entrevistados no se logró visibilizar los intereses estratégicos en beneficio del pueblo hondureño, sino la ausencia de estos, debido que solo se evidencia esfuerzos por obtener beneficios ideológicos. Por otro lado, con la RPC se identificó de manera más clara sus intereses y el efecto que su acercamiento genera en la región. Es importante tener en cuenta que las relaciones entre países no necesariamente generan resultados rápidos trascendentales en un lapso tan corto. Lo que se puede ir observando de manera temprana son los indicios de la relación, los cuales no han logrado convertirse en ganancias tangibles y visibles, quedándose en promesas incumplidas hasta la actualidad. No obstante, la incertidumbre de cómo continuará su desarrollo, está vigente.

Actualmente la estadía de la RPC en el territorio es incierta debido al año electoral 2025 en Honduras, por lo que los supuestos intereses del gobierno en vigencia son insostenibles. En lugar de aprovechar tres años para consolidar la relación, se perjudicó una alianza que ya contaba con un plan de política exterior seguido por todos los gobiernos sucesores. Además, afectó sectores clave de la economía, como la industria camaronera y la producción local. A medida que el gobierno actual se aproxima al final de su mandato, no se avecinan beneficios derivados de la relación que suscribió con la RPC.

Por su parte, el gigante asiático también siente la presión de las elecciones venideras en Honduras. La superpotencia mantiene definidos sus objetivos en política exterior, los cuales consisten en seguir aumentando su influencia geopolítica en la región Latinoamericana, además de fortalecer su política de una sola China.

Bibliografía

- » Barrutia, Ana María. 2019. "Relaciones Internacionales y Bienestar Ciudadano: Revisión Del Contexto Latinoamericano y Peruano." *Social Innova Sciences (SIS) - Revista de Ciencias Sociales* 1: 37–50.
- » Bonanno, Florencia. 2023. "Honduras y El Rompimiento Diplomático Con Taiwán: Un Caso Que Se Desprende de La Política de 'Una Sola China.'" https://twitter.com/mofa_taiwan/status/s/1639810172133740545?s=46&t=XWsfNX3ERUw
- » Bonnet, Alberto. *Debatir Poulanzas: Perspectivas Críticas Sobre el Estado y las Relaciones Internacionales*. Editado por Rodrigo Pascual y Javier Waiman. Buenos Aires, Argentina: Prometeo Editorial, 2023.
- » Canales, Andrea, José Sarmiento, and Roberto Mejía. 2023. "Percepción de Estudiantes de Relaciones Internacionales Sobre La Del Golfo de Fonseca: El Caso de Honduras-China." *Teknē: Ciencias Sociales y Humanidades* 1. <https://doi.org/10.5281/zenodo.10451737>
- » Chen, Chien-Kai. 2021. "China in Latin America Then and Now: A Systemic Constructivist Analysis of China's Foreign Policy." <https://journals.sagepub.com/doi/epdf/10.1177/18681026211034880>
- » García, Pantaleón. 2023. "DOSCIENTOS AÑOS DE LA DOCTRINA MONROE." *Revista Cátedra*, no. 20: 41–56. <https://doi.org/10.48204/j.catedra.n23.a4184>
- » Gobierno de la República de Honduras. *Constitución de la República de Honduras*, 2021.
- » Lemus-Delgado, Daniel, y Carlos Cerdá. 2021. "China_or_Taiwan_The_Tricky_Di." file:///C:/Users/Personal/Downloads/China_or_Taiwan_The_Tricky_Di.pdf
- » Maggiorelli, Lorenzo. "La Cooperación Internacional de China en el Marco de la Política de 'Una Sola China' en América Latina y el Caribe." *Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo* 2, no. 7 (18 de diciembre de 2020): 139–62. <https://doi.org/10.21500/23825014.4849>
- » Menjívar, Carlos Alberto Peña. "China y Estados Unidos, un Binomio de Poder en el Orden Mundial, 2010–2019. ¿Oportunidad o Amenaza para la Seguridad Centroamericana?" *Revista Relaciones Internacionales* 2, no. 1 (2020): 69–92.
- » Murillo-Zamora, Carlos. "Análisis de Política Exterior en un Contexto Cambiante: Una Aproximación." *Relaciones Internacionales* 96, no. 1 (8 de junio de 2023): 131–64. <https://doi.org/10.15359/ri.96-1.5>
- » Pérez, Luis. 2022. "La Rivalidad Geopolítica en América Latina: China y Estados Unidos en la Lucha por la Influencia en Centroamérica." *Revista de Estudios Internacionales* 48, no. 1: 58–75.
- » Perissinotto, Renato, y Adriano Codato. 2023. *Marxismo y Elitismo. ¿Dos Modelos Antagónicos de Análisis Social?* Editado por T. Berringer. *Revista de Estudios de Sociología. Prometeo Editorial.* <https://www.researchgate.net/publication/379653785>
- » Peña, Pedro. 2022. "La Autonomía Estratégica de los Estados Pequeños Frente a Grandes Potencias - El Caso de Nepal, India y China." Madrid.
- » Ramírez Meda, Kenia María, y Fernando David Márquez Duarte. "Integración Metodológica Como Herramienta de Investigación para las Relaciones Internacionales." *RIDE Revista Iberoamericana para la Investigación y el Desarrollo Educativo* 11, no. 22 (6 de abril de 2021): 1–24. <https://doi.org/10.23913/ride.v1i22.913>
- » Ramírez-Carvajal, Carolina, Dusan Praj, y Jorge-Andres Acosta-Strobel. "La Relación Triangular entre China, Taiwán y Estados Unidos en el Período 2008–2018." *URVIO. Revista Latinoamericana de Estudios de Seguridad*, no. 30 (3 de mayo de 2021): 92–106. <https://doi.org/10.17141/urvio.30.2021.4780>
- » Rubbi, Lautaro Nahuel. "Autonomía y Valor Estratégico de los Paises Periféricos: Análisis de la Literatura y Propuesta Teórica" *Relaciones Internacionales* 31, no. 62 (15 de junio de 2022): 109–39. <https://doi.org/10.24215/23142766e147>
- » Squella, Agustín. 2019. "Liberalismo." *Revista de Arquitectura* 101: 146–50.
- » Tanaka, Alejandra. 2024. "De Relaciones Diplomáticas Taiwán a Relaciones con China: Centroamérica en la de la Franja y la Ruta." *Perspectivas Latinoamericanas* 19: 13–36.
- » Valencia, Juan Carlos. 2020. "Las Asimetrías de Poder en la Relación de los Estados Pequeños con las Potencias Globales." *Estudios Internacionales* 58, no. 3: 210–29.

Apéndice I: Guion de entrevista

Factores y motivaciones del cambio diplomático:

1. ¿Cuáles considera que fueron los principales factores que llevaron a Honduras a romper relaciones con Taiwán y establecer vínculos con China?
2. ¿Cree que tanto la ideología del gobierno en vigencia como las relaciones con los gobiernos de izquierda que ha tenido Honduras influyeron en el rompimiento con Taiwán y el inicio de la alianza con China?

Cambios y observaciones:

3. Desde que Honduras rompió relaciones con Taiwán y estableció lazos con China en 2023, ¿qué cambios significativos se han observado en la posición geopolítica y en los intereses estratégicos del país, tanto a nivel interno como en la región?
 - 3.2 ¿Cuáles han sido los sectores más favorecidos en estos casi tres años de relación diplomática entre China y Honduras, y cómo ha influido esta cooperación en su crecimiento y desarrollo de nación hondureña?
4. ¿Dónde está invirtiendo China, en qué industrias están interesados y por qué? (Pregunta específica para los diplomáticos y economistas)
5. ¿Qué estrategias debería priorizar Honduras en su relación con China para equilibrar sus intereses nacionales, fortalecer su posición en el escenario internacional y consolidar un vínculo diplomático estable y beneficioso?

Impacto en la política exterior con terceros e implicaciones en la dinámica internacional:

6. ¿Considera que Honduras tiene una estrategia clara en su política exterior hacia China o ha sido una decisión más reactiva?
7. ¿Qué intereses estratégicos cree que tiene China en Honduras y viceversa?
8. ¿Qué impacto ha tenido la relación con China en la postura de Honduras frente a actores clave como Estados Unidos?
9. ¿Qué estrategias diplomáticas debería seguir Honduras para equilibrar su vínculo con Estados Unidos y su acercamiento a China?
10. ¿Cómo ha cambiado el rol de Honduras en la región tras romper relaciones con Taiwán y acercarse a China?
11. ¿Qué papel juega el acercamiento de Honduras a China en el fortalecimiento de la influencia china en América Latina?
12. ¿Cómo ha influido la Iniciativa de la Franja y la Ruta en las relaciones de China con Honduras y qué proyecciones se pueden hacer al respecto?
13. ¿Cómo percibe la sociedad hondureña esta relación? ¿Ha habido resistencia o apoyo significativo por parte de sectores específicos?

Desafíos:

14. ¿Qué desafíos sectoriales percibe que han surgido de esta alianza?

Conclusiones:

15. Desde la perspectiva de Honduras, ¿qué beneficios e impactos a largo plazo se esperan de esta relación con China?
16. ¿Cuál cree que es el escenario futuro de la relación entre Honduras y China, considerando tanto los beneficios potenciales como los riesgos asociados?